

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft =
Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles = Atti della
Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 94 (1911)

Vereinsnachrichten: Rapport de la Commission du Concilium bibliographicum pour
l'année 1910/1911

Autor: Blanc, Henri / Hescheler, Karl

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rapport
de la Commission du Concilium bibliographicum
pour l'année 1910/1911

L'exercice écoulé a été caractérisé par une très grande activité et comme le démontre la statistique qui suit, la production bibliographique dépasse en 1910 celle de n'importe quelle année depuis la fondation de l'Institut; après les années de crise de 1906, 1907, la rapidité de la publication a été doublée. Mais ce résultat réjouissant n'a pas pu être atteint sans un très gros effort fait par le personnel scientifique et sans une augmentation au chapitre des dépenses dans notre budget. Pendant tout l'exercice, l'Institut a eu à lutter avec des difficultés exceptionnelles. Ainsi par suite d'une série continue de maladies, le personnel n'a presque jamais pu être au complet en fonction. Pendant plus de six mois, l'absence du collaborateur le plus expérimenté du service s'est fait sentir d'une façon particulière. Des congés durent être donnés par deux fois et à échéance si brève, que le nouveau préposé était dans l'impossibilité de s'informer auprès de son prédécesseur des méthodes techniques employées et de l'état des travaux en cours. Nous reconnaissons que la participation du Concilium aux congrès scientifiques et aux expositions a peut-être apporté une certaine perturbation dans la marche ordinaire des travaux; mais comme cette participation est d'une absolue nécessité, la direction s'arrangera pour l'avenir à concilier toujours mieux, et la présentation du Concilium à l'extérieur et le travail intérieur du service. Enfin signalons le fait que des rapports administratifs et techniques, des conférences, des voyages d'affaires ont beaucoup absorbé l'activité du directeur.

Malgré les progrès déjà accomplis, la publication des bibliographies du Concilium sont quelque peu en retard. Si à la fin de l'année 1910, la Bibliographie physiologique était assez avancée pour que les citations des travaux parus pendant le cours de cette année soient entre les mains des abonnés, la publication de la Bibliographie zoologique laisse à désirer. Mais nous devons relever le fait que la fusion du catalogue sur fiches avec le « Zoologischer Anzeiger » a été plutôt défavorable à la liquidation rapide de l'arriéré, les conditions d'abonnement du Zoologischer Anzeiger ne prévoyant pas une périodicité aussi rapide. Ainsi après avoir pris une avance de 46 feuilles, soit de 720 pages, l'impression a dû être ralentie. La Société zoologique allemande est intervenue en insistant sur la nécessité qu'il y avait à accélérer la publication de la bibliographie ; avec le consentement de l'éditeur, le Concilium veillera à l'avenir à éviter tout retard.

Le fondateur de la nouvelle série de la *Bibliographia Physiologica*, M. le Dr Hermann Jordan est rentré au printemps 1910 au service du Concilium en qualité de rédacteur classificateur pour la physiologie, il veille à la délimitation de la matière et à l'application du classement qu'il a élaboré.

Le Concilium Bibliographicum a exposé dans la section des œuvres internationales à l'Exposition de Bruxelles ; certains objets ont été depuis déposés dans un Musée permanent organisé par l'Etat belge.

Une série complète des fiches zoologiques fut exposée à Graz à l'occasion du Congrès international de Zoologie, auquel le directeur, M. le Dr Field, assistait comme délégué du gouvernement des Etats-Unis. Les zoologistes ont fait bon accueil à cette collection, dont le Musée national hongrois a décidé plus tard l'acquisition. Le rapport de la Commission internationale pour le Concilium Bibliographicum présenté à la réunion plénière du Congrès sera réimprimé dans ses *Annotationes*, dès qu'il aura paru dans les Comptes-rendus. Ont été nommés membres de la Commission internationale : le président du congrès, M. le prof. von Graff, comme représentant l'Autriche et M. le prof. Monticelli, représentant l'Italie.

Le Congrès International de Botanique avait à son ordre du jour la question de la Bibliographie. Le secrétaire général fit distribuer à l'avance un rapport très documenté, pour que les botanistes pussent donner au besoin des avis par écrit. Après de longues délibérations, un ordre du jour fut voté préconisant un service bibliographique, identique à celui que le Concilium réalise pour la Zoologie. Une commission doit s'occuper des voies et des moyens pour arriver bientôt à chef.

Sur l'invitation du Prince de Monaco, M. le Dr Field s'est rendu à Monaco pour assister à l'ouverture du Musée océanographique, puis il est allé à Rome, où des pourparlers intéressants ont eu lieu avec le personnel de l'Institut international d'Agriculture, le Bureau de l'Académie des Lincei et la Direction des douanes.

En automne, le Concilium a reçu de l'Herbier Boissier le don du catalogue sur fiches relatif aux espèces végétales décrites depuis 1901. L'Institut a déjà classé toute la collection aux points de vue taxonomique et phytogéographique et nous pourrons bientôt offrir des choix de fiches relatifs à n'importe quelle région du monde ainsi que la liste des espèces d'un genre ou d'une famille. Pour donner une idée de l'importance de ce don, ajoutons qu'il s'agit de 23 caisses d'un poids total d'environ 3000 kilos et que le tout fut envoyé port payé à domicile. Nous adressons à l'Herbier Boissier nos remerciements les plus chaleureux et les plus sincères. La prise en possession de cette belle collection constitue en quelque sorte un gage pour l'avenir. Espérons que l'on trouvera les moyens nécessaires pour continuer et perfectionner l'œuvre fondée par l'Herbier Boissier.

Quant à la Bibliographie des sciences forestières ; il paraît que l'on a déjà des adhésions en nombre suffisant, seulement il est indispensable de soumettre les décisions prises au Congrès de Bruxelles à l'approbation des Etats, ce qui exige un échange de notes diplomatiques.

Depuis quelques années, le Concilium Bibliographicum a dû collaborer à la partie suisse de l'International Catalogue of Scientific Papers, rédigée par la Bibliothèque Nationale Suisse. Ce travail n'a pu cependant être exécuté par le personnel de

notre Institut, de sorte qu'il a fallu chercher des personnes de bonne volonté pour le faire. Afin de se dégager de la responsabilité d'une besogne étrangère à ses services et dont l'exécution ne pouvait être à la hauteur de son œuvre propre, le Concilium se vit forcé de faire connaître son désir d'être relevé de ces fonctions. Le contrat fut alors abrogé à la fin de l'année 1909 par l'acte de la commission pour la Bibliothèque nationale.

Le fondateur de la section autonome pour l'Electrochimie a continué ses études sur le classement des substances chimiques. Il a l'intention de publier ses conclusions et des tables de classement fort détaillées.

Le géologue attaché au Concilium a, lui aussi, fait des études sur la classification de sa spécialité; dans ce but, il a dû dépouiller les périodiques reçus au Concilium. Il est d'avis que les problèmes ont été résolus d'une façon définitive, à la seule exception de ceux relatifs à la Minéralogie et à la Pétrographie.

A la fin de l'année un torrent de commandes nouvelles a mis l'Institut dans le plus grand embarras et il a été absolument impossible de fournir toujours les renseignements désirés et de subvenir en même temps aux travaux ordinaires.

Statistique des fiches publiées

(Le nombre total des fiches qui ont été imprimées est de
30,357,500).

A) Répertoire par matières 1896-1905	1906	1907	1908	1909	1910	Total
1. Paléontologie . . .	15,147	1,711	507	539	1,952	2,073
2. Biologie génér... . .	1,237	148	48	44	333	224
3. Microscopie etc.. . .	1,490	141	39	21	261	165
4. Zoologie..... . . .	118,021	13,074	6069	6,798	16,914	17,347
5. Anatomie..... . . .	14,275	1,610	606	224	1,529	1,619
6. Physiologie	5,686	2,582	2,534	4,913	4,369	5,640
Total	155,856	19,266	9,803	12,539	25,358	27,068
B) Répertoire par auteurs	84,256	9,439	6,267	8,320	14,035	15,077
Total	240,112	28,705	16,070	20,859	39,393	42,145
						387,284

La série dite systématique de la Bibliographie zoologique et paléontologique comprenait : 1896-1905 : 70,302 ; 1906 : 7,672 ;

1907: 3,340 ; 1908 : 4,141 ; 1909 : 10,734 ; 1910 : 10,104 ; Total
106,294 fiches.

(Le Rapport financier pour l'exercice 1910 est joint aux Comptes de caisse du Questeur de la Société helvétique).

Nous ne terminerons pas ce rapport sans adresser nos remerciements à M. le professeur Dr Arnold Lang pour les nombreux et importants services qu'il a rendus à l'Institut du Concilium pendant ses dix ans de présidence, sans rappeler la part très grande qu'il a prise à la création et au développement de cet utile établissement scientifique dans notre pays. Nos remerciements vont aussi à M. le Dr Schoch Elzensperger le secrétaire de la commission et à M. le Dr Field, le dévoué directeur de l'Institut du Concilium bibliographicum.

Lausanne-Zurich, le 26 juin 1911.

Le Président :

Prof. Dr *Henri Blanc.*

Le Secrétaire :

Prof. Dr *Karl Hescheler.*
